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携手并进，让共赢蛋糕更大更甜
本报记者 王俊岭

见证十年，
“一带一路”风华正茂⑩

无论从理论上还是实践上，“一带
一路”倡议都具有重要意义。共建“一
带一路”倡议与包括特立尼达和多巴哥
在内的相关国家发展战略对接，为各国
提供发展机遇，助力他国更好融入全球
价值链。希望在“一带一路”倡议框架
下，探索加勒比地区和中国的合作发展
潜力。

——特立尼达和多巴哥贸易和工
业部长戈皮-斯库恩

中国高铁的丰富经验是雅万高铁
未来安全运营的保障，为今后加强爪哇
岛互联互通打下坚实基础，同时雅万高
铁为印尼提供了技术飞跃的机会，也能
够促进印尼本地配套产业链的发展。有
了高铁建设合作的范例，有了中国的先
进经验，两国在航空、航运、电动汽车等
交通领域都有广泛合作前景。

——印度尼西亚交通部长布迪

当今世界，交通运输是贸易、经济、
文化、教育和社会等各领域发展的关键
因素。“一带一路”倡议致力于加强共建
国家互联互通的基础设施建设，有助
于各国以更低成本、更高效率、更便
捷地开展商品和服务贸易，并为加强
共建国家间人民交往和理解创造条件。

——蒙古国交通运输发展部部长
宾巴朝格特

共建“一带一路”倡议建立在自愿
参与基础上并考虑到各国利益，是一种
值得世界研究的国际关系全新模式。十
年来，共建“一带一路”给世界人民带来
实实在在的好处，也让人们对其光明未
来充满期待。中国支持高质量共建“一
带一路”的八项行动，将让未来共建“一
带一路”的成绩单更加亮眼。

——俄罗斯科学院中国与现代亚
洲研究所所长基里尔·巴巴耶夫
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第三届“一带
一路”国际合作高
峰论坛形成 458
项成果

■ 89项多边合作成果文件清单

其中：高级别论坛成果 7项，包括

深化互联互通合作北京倡议等；

专题论坛及企业家大会成果 10
项，包括数字经济和绿色发展国际经贸
合作框架倡议等；

政府间合作平台成果 18项，包括

绿色金融支持“一带一路”能源转型倡
议等；

非政府合作平台成果 14项，包括

“凝聚发展合力共建美丽丝路”倡议等；
于 2023至 2024年举办的国际会议

共计40个。

■ 369项务实合作项目清单

包括中国政府与阿根廷、毛里塔
尼亚、格鲁吉亚、塞尔维亚、埃及等
国政府签署关于共建“一带一路”的合
作规划或行动计划，中国政府与世界
知识产权组织续签关于加强“一带一
路”知识产权合作协议及其延期补充
协议，建立“一带一路”企业廉洁合规
评价体系，中国进出口银行设立 3500
亿元人民币“一带一路”融资窗口，实
施质量认证“小而美”国际互认合作项
目等。

（资料来源：外交部网站）

金秋十月，第三届“一带一路”国
际合作高峰论坛在北京成功举行，来
自151 个国家和41 个国际组织的代表
来华参会，各方共形成了 458 项成
果。共建“一带一路”展现出的巨大感
召力和全球影响力，源自贸易和投资

领域一个又一个实实在在的商机。
从活力四射的创业团队，到年逾

古稀的海外华商，再到技术精湛的制
造巨头，更多亲历“一带一路”辉煌十
年的市场主体，正满怀信心地站上新
的起点、创造新的精彩。

在沙特建立物流配送网络——

“这里的商机，太多了”

每个季度飞回上海开会，是王子杰难得的回国机会。这
个来自辽宁朝阳的小伙子，平日大部分时间在沙特阿拉伯各
处奔波。他的主要任务，就是在当地打通“最后一公里”，提
供物流配送服务。

王子杰所在的极兔速递有限公司成立于 2015 年。最初，
其主要面向马来西亚、印度尼西亚、菲律宾等国从事电子产
品的配送服务。随着“一带一路”建设走向深入，企业的快递
业务在东南亚市场很快处于领先地位。“设施联通促进贸易畅
通，贸易畅通要求设施联通”，让这家民营企业看到了更广阔
的天地。

2021年6月，沙特启动“运输和物流战略”，希望通过将沙
特打造为连接三大洲的物流枢纽，促进经济发展。正是这一
年，王子杰作为极兔沙特运营总监到中东地区拓展业务。

“一方面，沙特居民消费能力强，但电商渠道的市场渗透
率不足 20%。随着网上购物者越来越多，对物流配送的要求
必然越来越高。另一方面，在共建‘一带一路’的大背景下，
中沙两国近十年来在基础设施建设方面合作速度加快，这为
快递物流业发展提供了条件。”王子杰说。

在沙特快速建立起高效的物流配送体系，要克服的难题
可不少。

首先，仓库选址就颇费脑筋。“在人口密集的区域设置一
些仓库，可以有效降低配送距离，缩短配送时间。但利雅得
主城区没有仓储用地规划，仓库建设只能在稍远一些的郊区
进行。”王子杰说，项目团队经过半年多的摸索与洽谈，终于
在利雅得东南郊选定了一块空地。“别看这块地离机场远了一
点，但其他方面比较符合要求。毕竟市场不等人，我们得先
把业务做起来！”他说。

仓库位置选定，设备布置又面临新挑战。原来，智能化
分拣设备对网速要求比较高，而仓库所在地区网络设施不
足，重新拉光纤需要向当地政府部门单独申请牌照。在共建

“一带一路”背景下，当地政府部门对中国企业非常支持。尽
管涉及的审批部门较多，但还是积极帮助极兔速递在项目投
产前顺利实现光纤网络覆盖。

在王子杰和外国同事们的共同努力下，极兔速递仅用 3

年多的时间，就在沙特建立了全国性的自有配送网络和本地
化的仓储系统，末端配送已经实现沙特全境覆盖。“沙特客户
在网上下单买一台中国手机，以前可能需要几周甚至两三个
月才能收货，现在一周左右就可以了。今年 4月，我们的快
递单量同比增幅超过50%！”王子杰说。

“‘一带一路’倡议与‘沙特 2030’愿景高度契合，两国近
年来在多领域合作实现了优势互补和共同发展，极大惠及了
两国人民的生活。”沙特驻华大使阿卜杜拉赫曼·哈勒比在第三
届“一带一路”国际合作高峰论坛期间的话，让王子杰和同事
们很有同感。

如今，极兔速递将目光投向了更远的地方。接下来，企
业将以沙特、阿联酋为基础，进一步扩大快递网络的覆盖
面。“原来，我以为出国工作两三年就可以回去。现在看，这
里的商机，太多了！”王子杰说。

泰国华裔“老广交”有了新任务——

“明年带更多年轻人来中国谈生意”

在曼谷的五金行业里，文锡伟是一个响当当的名字。凭
借着多年参加中国各类贸易洽谈会的经验，文锡伟帮助不少
泰国客商与中国供应商搭建了合作桥梁。在他的家里，存放
着厚厚一叠卡片，有些已经略微泛黄。这些请帖、来宾证、
参会卡，记录了他的一次次经贸之旅。

“第三届‘一带一路’国际合作高峰论坛和第134届广交会
都在10月份举办，盛况空前！要不是忙于唐人街的活动，我
这会儿早在琶洲展馆里转悠了。”别看文锡伟今年已经 76岁，
但只要一谈到做贸易，他那股劲头不减当年。

文锡伟早些年从事五金生意。中国改革开放之初，他就
跑来参加广交会。当时很多国内企业对海外市场不了解，生
产的产品常常难以匹配海外消费者的采购需求。文锡伟起初

并没赚到什么钱。但凡事都有两面性，正是在采购五金工具
过程中积累起的经验，为他后来带领其他泰国客商来华采购
乃至抢抓“一带一路”商机奠定了基础。

“像羊角锤、麻花钻、篱笆网这样的五金工具，在泰国乃
至整个东南亚都有很大需求。广交会提供了供需双方直接对
话的机会，不仅在会场内，更在会场外。”文锡伟说，自己常
常在中国的外贸展会上筛选潜在的合作企业，展览结束后再
亲自赴企业实地考察，深度洽谈合作。

一回生，二回熟，三回轻车熟路。久而久之，文锡伟对
哪家工厂擅长生产什么产品、不同产品应该怎么定价等摸了
个门儿清。“订购中国货，就找文锡伟。”越来越多的泰国商家开
始请文锡伟组团参加广交会。

原本，文锡伟想，带着大家去几次，他们就能找到门
路，不用总麻烦自己这个“拐杖”。但事实恰好相反，最近这几
年打电话请文锡伟“出山”的人反而更多了。求助者们的关注
点也不再局限于五金工具，小到花园凉伞，大到炼钢产线，
无所不包。

“这十年来，‘一带一路’建设持续深入，中国和整个东南
亚的经贸联系更加密切了。就拿曼谷来说，在医疗、交通、
市政等很多领域，中国企业和中国产品都比以前多了。更多
泰国朋友希望我发挥好桥梁纽带作用，帮他们尽快了解中国
供应商的情况。”文锡伟介绍。

第 134 届广交会，第一期境外采购商线下到会超 10 万
人，其中来自共建“一带一路”国家的采购商就有近 7 万人，
比第133届同期增长65.2%；第二期进口展，吸引来自29个国
家和地区的 202 家企业参展，约 54%的企业来自“一带一路”
共建国家……这些数字，让文锡伟倍感振奋。

“共建‘一带一路’不仅增加了东南亚与中国的贸易机会，
而且还打通了中东、欧洲、非洲、拉美等更多地区之间的贸
易通路，这可是巨大的商机和红利。如今，很多泰国朋友已

经让子女接手了生意。这些年轻人虽然在电子商务方面很熟
练，但更希望我带着他们到中国与供应商深入交流。”文锡伟
说，自己正在盘算着下一届广交会的行程。“明年，我要带更
多年轻人来中国谈生意。”

将中国的“灯塔工厂”复制到印尼——

“从贸易到投资，大家更好地融合在一起”

今年10月2日，作为十年来“一带一路”标志性项目之一
的雅万高铁正式启用。这意味着，原本 3 个多小时的车程，
现在40多分钟就能到达。

三一重工印尼大区总经理崔祚深感自豪。他告诉记者，
雅万高铁的建设背后，是 500 多台三一重工装备追星逐月、
火热施工的身影，更是中国制造沿着“一带一路”走向世界的
又一次成功实践。

“我统计了一下，雅万高铁建设高峰期，三一提供的设备
包括150多台挖掘机、60多台旋挖钻、50多台起重机、150多
台搅拌车、20多套搅拌站和30多台泵车拖泵等。这些功能强
大的中国装备，负责全线土方及隧道作业、混凝土运输及泵
送、灌注桩和吊装施工等。”崔祚说。

中国制造在世界舞台上展现的实力，不光体现在数量，
更体现在质量上。雅万高铁施工过程中的很多难题就是由三
一重工这些装备攻克的。

比如，雅万高铁11号隧道的岩层硬度高达120兆帕，常
规设备无法处理。施工方专门采购了三一STR318H掘进机。
该设备重达115吨，干起活儿来也是很“头铁”：不仅每天可以
运行20小时以上，而且即便在岩石硬度偏高的情况下，平均
每日掘进深度也可超过5.5米。设备到位后，隧道施工难题迎
刃而解。

眼下，崔祚正参与另一项重要的任务——三一印尼“灯塔
工厂”建设。

据了解，“灯塔工厂”距离印尼首都雅加达 70公里，总面
积 10万平方米，是按照工业 4.0标准设计及建设的三一首座
海外“灯塔工厂”，充分融合了三一国内 40多家灯塔工厂的成
功经验，在制造过程中贯穿了工业4.0智能化、柔性化、绿色
生产的概念。其中，一期建成后具备年产3000台挖掘机的能
力，二期还将逐步导入宽体车生产。

“印尼作为东南亚最大的经济体之一，在矿山开采、交通
基建等领域正处于快速发展阶段。同时，印尼工业基础薄
弱，大部分机械设备需要依赖进口。此时，我们将国内最先
进的智能工厂复制到印尼，有利于中国装备进一步走向世
界，而且本土化经营还将为印尼带去大量技术、经验、税收
和就业岗位。从贸易到投资，大家更好地融合在一起。”崔祚
说，自己正琢磨着，灯塔工厂完全建成后，就组织印尼员工
来中国参观。

在位于湖南长沙的三一产业园 18 号智能工厂前，一块
“三一要成为‘一带一路’的领军企业”的巨幅牌匾引人注目。
在崔祚的计划里，这是一个必须请印尼员工“打卡”的地方。
他的希望和很多人一样：大家在“一带一路”携手并进，让共
赢蛋糕更大更甜。
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图①：极兔速递在沙特利雅德建
成的快递自动分拣线。

极兔速递供图

图②：外国客商在第134届广交会
上咨询展品情况。

新华社记者 卢汉欣摄

图③：一列行驶中的雅万高铁高
速动车组列车。

新华社记者 徐 钦摄

图④：10 月 21 日，江苏省连云港
市海港码头正在有序作业。

贺敬华摄 （人民视觉）
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